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гласных 
И, А, У

О – Е 
в корне 
слова

 О –Е 
в 

суффиксах 
и 

окончаниях 
сущ. и 

прилаг.

О-Е в 
суффиксах и 
окончаниях 

сущ. и 
прилагат. 

гласны
х 

И – Ы 



БУКВЫ И – А – У ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ

Правило Примеры
После шипящих 
Ш, Щ, Ч, Ж в русских 
словах пишутся буквы 
И, А, У:

ЖИВОЙ
ДЫШИШЬ
ЧУЖОЙ
ЩУКА
ЧАЙКА
ЩАВЕЛЬ

Исключение составляют 
слова:

БРОШЮРА
ЖЮРИ
ПАРАШЮТ



ГЛАСНЫЕ Е – О ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В КОРНЕ 
СЛОВА

ПРАВИЛО ПРИМЕРЫ
1.Во многих корнях слов под 
ударением после шипящих 
произносится О , а пишется 
Е, если это О чередуется с Е 
в родственных словах:

ЖЕЛУДЬ - 
ЖЕЛУДЕВЫЙ
ШЕПОТ – 
ШЕПТАТЬ
ЧЕРТ - ЧЕРТИ

2. Там, где в родственных 
словах такого чередования 
нет, в корнях под ударением 
пишется О:

ИЗЖОГА 
ОБЖОРА
ШОМПОЛ



ГЛАСНЫЕ Е – О ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ В СУФФИКСАХ И 
ОКОНЧАНИЯХ

ПИШЕТСЯ О 
под ударением

ПИШЕТСЯ Е 
без ударения

1. В суффиксах  
существительных и 
прилагательных: 
снежок, зайчонок, 
ежовый, рубашонка

1. В суффиксах  
существительных и 
прилагательных: 
овражек, доченька, 
грушевый

2. В окончаниях  
существительных и 
прилагательных: 
ножом, большого, 
свечой

2. В окончаниях  
существительных и 
прилагательных: 
товарищем, тучей, 
хорошего



ГЛАСНЫЕ БУКВЫ О - Е ПОСЛЕ Ц

ПИШЕТСЯ О 
под ударением

ПИШЕТСЯ Е 
без ударения

1. В суффиксах  
существительных и 
прилагательных: 
образцовый, 
свинцовый

1. В суффиксах  
существительных и 
прилагательных: 
ситцевый, глянцевый

2. В окончаниях  
существительных и 
прилагательных: лицо, 
овцой, жильцов

2. В окончаниях  
существительных и 
прилагательных: 
полотенце, птицей, 
зайцев



Зрительный диктант
• Ж...знь
• Японц...в
• Ж...ри
• Лиц..
• Медвеж...нок
• Обж...ра
• (с) отц...м
• Мыш...нок
• Больш...го
• Девч..нка

• Свинц...вый
• Крыж..вник
• Борщ...м
• Врач...м
• Камыш...вая
• Полотенц...м
• Ситц...вый
• Деш...вый
• (над) колодц...м



Выпишите слова с пропущенными буквами, объясните орфограммы.

Крови алее губы ее,
Снега белее зубы ее, 
Белый на голове убор.
Если верить молве, убор
Ш... ло множество ханских ж...н.
Ш...лк волос ее так заплетен,
Чтобы соответствовал он
Щекам, напоминающим кровь
Щ...гольские у каждой щеки
Ш...лковые ш...вырлыки колыхались, говорят...



Лексическая работа

• ШИВЫРЛЫКИ – (устар.) чехлы, 
надеваемые замужними калмычками на 
косы

• ЩЕГОЛЬСКИЕ – изысканно нарядные



Ханша АГА ШАВДАЛ в изображении
художника В. С. Фаворского



Творческий диктант

• ............... – это род коротких брюк.

• ..............  -  это стержень для чистки оружия.

• .........  – это широкая дорога с двусторонним 
движением, покрытая асфальтом.

• ..........   - плод дуба
• ..........  – костяная спинка, жесткая щетинка, 

с мягкой пастой дружит, нам усердно 
служит.

• ...........   – это летающие насекомые, 
перерабатывающие цветочные соки в мед.



• .........  – это выдолбленная из дерева 
лодка.

• .........  – это высокая, закрытая обувь.
• .........   – это мельничный каменный круг 

для перетирания зерен в муку.
• .........  – это длинное полукруглое  или 

прямоугольное углубление для стека 
воды( выдолбленное в бревне, 
сделанное из досок или листового 
железа).

• .........   – это цвет песка, золота.
• .....  – это ткань, изготовленная из 

выделений гусеницы шелкопряда.



ГЛАСНЫЕ БУКВЫ И –Ы ПОСЛЕ Ц

ПИШЕТСЯ Ы ПИШЕТСЯ И
1. В корнях слов-
исключений: цыган, 
цыпочках, цыпленок, 
цыц и образованных 
от них слов.
2. В окончаниях сущ., 
прилагательных: 
огурцы, куцый
3. В суффиксе – ын:
сестрицын 

1. В остальных случаях 
в корнях:  циферблат, 
цирк, цитата
2. В словах, 
оканчивающихся на 
– ция:  акация, 
артикуляция, 
репетиция



Распределительный диктант
-И – в корне
- ция

- ы- в корне - Ы – в 
суффиксах 
прилагательны
х, 
существительн
ых

- Ы – в 
окончаниях 
прилагательны
х, 
существительн
ых



Распределительный диктант
-И – в корне
- ция

- ы- в корне - Ы – в 
суффиксах 
прилагательны
х

- Ы – в 
окончаниях 
прилагат.,  сущ.

цифры
циркуль
цинга
цистерна
нация
редакция
традиция

цыкнуть
цыц
цыган

курицын
лисицын

куцый
огурцы
синицы
ресницы



Задание 1: В каком слове на месте пропуска пишется буква Е?

• 1) клоч...к шерсти        

   2) деш...вый платок
    3) рваная книж...нка  

    4) уличная собач...нка
Задание 2: В словах какого ряда на месте пропуска пишется О?

• 1)деш...вый, свеч...й
    2) обж...ра, ж...рдочка
    3) волч...нок, овц...й
    4) пальтец..., птиц..й



Задание: В каком варианте ответа 
правильно указаны все слова, где 
пропущена буква Е?

• А. Вкусный крыж...вник
• Б. В чуж...м краю
• В. Груш...вый напиток
• Г.   Упавший ж...лудь
Варианты ответа: 

    1) Б, Г                2) А, В            3)  А, Б, Г          4)  В, Г        


